
11 月 19 日，学校组织召开“第十四届青

教赛动员暨培训会”，以微格教学分享的形式

进行教学技能培训，并对决赛教师进行赛前动

员。副校长骆有庆，教评中心、校工会、人事处、

教务处相关负责人，本科教学专职督导，青教

赛决赛选手，各学院（部）青年教师共 60 余人

参加了会议。
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• 学校第十四届青教赛动员暨培训会召开

北林教评中心

副校长骆有庆对积极参加教学分享活动的

老先生们表示感谢，他说，发挥传帮带作用、

老中青教师一同研课、磨课，帮助和引导广大

青年教师迈好教学生涯的第一步，已成为学校

传统，在促进青年教师教学能力提升和学校文

化育人方面起到不可替代的作用。
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• 评教是态度，是责任

• 浅谈教学信息员日常工作

• 教学信息员工作带给我满满的成就感
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骆有庆说，自 1995 年以来，学校已成功

举办十三届青教赛，由学校推选的优秀选手连

续六届蝉联北京市青教赛一等奖，并为学校争

得全国一等奖、二等奖的荣誉，已形成品牌性

影响。近几年，学校持续探索比赛模式，创新

比赛内容，增加了比赛频度，赛制由两年一次

调整为一年一次；增设“特色组”，促进个性

化教学模式探索、鼓励青年教师探索信息技术

与教学的深度融合；开展“实践类比赛”，展

示学校实践教学风貌、激发实践课教师教学热

情，基本实现了“金牌战略”向“全民健身”

的华丽转型。同时，比赛组织体系更加完善，

建成了教评中心、人事处、教务处、校工会多

部门协同联动，宣传部门大力支持，二级学院

积极配合的青年教师教学能力提升工作体系。

最后，骆有庆希望广大青年教师以比赛为

契机 , 不断磨炼教学基本功，及时更新教育教

学理念，掌握新型教学方法、手段，教学水平

更上一个台阶。

微格教学分享环节，北京高校第十届青教

赛一等奖获得者我校教师王西鸾作为特邀示范

教师，结合 20 分钟教学视频，分享了个人日常
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教学体会和参赛经验。本科教学专职督导高孟

宁、殷宁、王乃康、翟明普、张文杰、肖文科、

夏自谦 7 位先生针对教学视频，结合多年教学

经验和担任比赛评委的经历，从知识点引入、

教学结构设计、教学语言与教态、教学内容科

学性、板书与课件、授课节奏把握等方面进行

了全方位剖析和精彩点评，并与王西鸾以及参

会青年教师们进行了交流和探讨。专家们丝丝

入扣的点评、王西鸾老师精彩的解答，引起大

家共鸣，现场掌声不断。

我校第十四届青教赛自 10 月启动以来，

学校举办了 3 次专题培训活动和 2 次优秀教

学示范观摩课。各学院积极组织初赛，并开

展了赛前培训、教学观摩、技能辅导、经验

分享等一系列活动，以赛代练、以赛促教，

营造了重视教学的良好氛围。全校近 300 名

青年教师参赛，29 位青年教师脱颖而出进入

决赛。学校将于 11 月 30 日举办教学演示环

节总决赛。                

交流平台
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（教评中心）

参 会 教 师 风 采

高孟宁先生

张文杰先生

殷宁先生

肖文科先生

翟明普先生

夏自谦先生

王乃康先生

王西鸾老师
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初入大学，同学们怀着好奇与对事物的新

鲜感，积极听课，感受着与中学阶段完全不同

的学习模式，不同的老师也有不一样的授课方

式和语言风格，同学们在一定程度上都对授课

老师留有深刻的印象，最终在评教中逐一反映

出来。“x 老师太可爱了太耐心了，评教里的

选项都打满分好像也不够”、“老师真逗死我了，

每次上课都印象深刻”、“老师有点过于严肃

了”……我通过了解身边亲近的同学的心里话，

总结出三点感悟：第一，评教系统不可或缺。

有了这样一个平台，同学们才能够把自己的想

法展现给老师。第二，匿名留言有其优越性。

我所了解到的这些同学，我相信他们是与我关

系亲近，才能够真实的讲出对老师的看法，如

果同学想对老师提出意见或建议时，面对面交

时光飞逝，转眼间我已在北林度过了大学

的第一个学期。在这一学期，我有幸担任了经

管学院的教学信息员组长。从当时懵懵懂懂的

填写报名表，到如今能较好的完成老师安排的

任务，我成长了许多。

身为教学信息员，关心学校教学相关方面

的建设与发展是我们的重要职责。因此，本学

期我在认真学习专业课知识的同时也注意留心

观察各位老师的教学情况，及时收集同学们对

教学的意见。通过一学期的工作，我对教学信

息员的职责及老师们的教学工作有了更深刻的

认识。

评教是态度，是责任

浅谈教学信息员日常工作

流可能就略逊一筹，而网上的匿名留言则填补

了这一缺憾。第三，评教工作的开展促进课堂

教学质量的提高，让授课教师有的放矢地改进、

完善教学。

根据同学普遍反映，幽默风趣的老师更受

大家喜爱，上课效果也明显好于其他老师。所

以我觉得轻松的学习氛围可以作为课堂能否有

效开展教学的参考标准，但良好的课堂秩序一

定是“学进去”的前提，正所谓，寓教于乐，

而不能荒于嬉。

评教是一种态度，是一种责任。作为学校

积极推进以学为中心，搭建的师生在线交流平

台，我们应利用好这个平台，让它发挥更大的

作用！

作为教学信息员，要密切联系同学。正所

谓“一千个人的眼中有一千个哈姆雷特”，由

于同学们看待问题的角度不同，大家对日常教

学的看法也不同。如果教学信息员只从自己的

主观意愿出发，忽视客观存在的问题，很容易

导致结论有失偏颇，或者难以发现问题。我平

时就很注意与其他同学交流，从中可以获得很

多新发现或新点子。这样集思广益，对于日常

教学信息反馈是非常行之有效的方法。例如，

对评教 APP 的使用意见反馈的信息和对于该系

统改进的许多新点子、新建议便是源于和同学

们的讨论。

（工商 18-4 常熹瑶）
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关于课堂教学方法，我认为“互动式教学”

和“引导式教学”是老师在日常教学中应用最

广泛的。例如，在《管理学》课程中，余吉安

老师就经常采用互动式教学模式，课堂上就一

些管理案例与学生进行充分讨论，很好地调动

了同学们的学习积极性，让同学们在潜移默化

中吸收新知识。而引导式教学法也被许多老师

采用，以学生为主体、以老师为主导的教学模

式让同学们在学习中逐步认识、吸收并消化新

知识，改变了传统的注入式、说教式等枯燥乏

味的方式造成的教学效率低的现状。

加入教学信息员的队伍我深感使命光荣、

责任重大，我尽力以教学信息员的标准严格要

求自己，但我知道，我自己所做的远远不够。

今后，我将继续在老师的领导下认真工作，积

极进取，开拓创新，努力让我们教学信息员的

工作开展得更加顺利！
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（统计 18  施海颖）
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一学期的大学时光在不知不觉中很快度过

了，作为一名教学信息员，我在平时非常注意

收集关于同学们上课体验及对不同老师、不同

教学方式的看法的相关信息，在此基础上也有

一点自己的想法跟大家分享。

通过平时对本班同学在教学方面的意见和

看法的收集，我了解到较为受同学喜爱和欢迎

的老师有计算机韩慧老师和管理学刘萍老师。

谈及原因，她们几乎都认为韩慧老师和刘萍老

师的教学方式很好。韩慧老师的教学十分细致

耐心，这一点我也深有体会。在班级群里，老

师总是认真地回答每个同学的提问，即使是很

小的问题也不糊弄带过。刘萍老师的课堂生动

有趣，案例解读详细而深入，总能带着同学们

一同思考问题。我想，正是她们对教学工作的

负责认真和耐心细致、生动有趣的教学方式俘

获了这么多同学的心。其他课程的老师上课也

非常认真负责，对同学们也亲切和蔼，都是非

常优秀的老师。当然，大家也反映出教学方面

教学信息员工作带给我满满的成就感

的一些不足及有待改进的地方。比如部分同学

对于思修的教学模式提出了一些想法。因为思

修是分版块教学，本学期共有三位老师负责讲

课，这样由专门的老师负责专门内容的模式更

有助于同学们掌握知识，但是教学的衔接有所

欠缺，以及要适应不同老师的上课方式，让同

学们很难跟进。此外，还有一些老师在课堂中

存在共性问题，比如不怎么维持课堂纪律，讲

课进度过慢或过快等。

通过担任这一学期的教学信息员工作，我

收获很多，也深感自身还存在不足。及时向同

学们传达学校通知，解决一些他们关于评教的

问题，让他们能够顺利、及时地完成评教，使

我有满满的成就感；但在教学反馈这方面我还

做得不够多、不够好，希望下一学期能够汲取

经验，再接再厉，更好地为同学们服务，向学

校反馈更多有用的教学信息。

（工商类 18-1 马童宇）


